

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción: Provincias: trimestre, 5 pts.—Extranjero: trimestre, 10 pts.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS: Cuarta plana, 80 cént. línea; tercera plana: Noticias, 2 pías.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

# EL ACTO DE HOY

## EL PUEBLO ESPAÑOL EXPRESA, MÁS QUE SU DESEO, SU DECISIÓN DE INCORPORAR EN LA REALIDAD NACIONAL EL ESPÍRITU REVOLUCIONARIO DE LA GUERRA

### Ante la plaza.

Desde mucho antes de la hora anunciada para abrir las puertas de la plaza de toros, la animación por las vías que a ella conduce era extraordinaria. Millares de ciudadanos, en dirección a la plaza, daban la sensación clara y vibrante de un pueblo libre, que va a manifestar su amor a la libertad y a la justicia.

Abiertas las puertas, se hubiese ocupado brevemente la plaza si la requisita de billetes no se hubiera realizado con la lentitud a que la habilitación de los mismos por los elementos reaccionarios obligaba. Lenta y ordenadamente se verificó la entrada. Llamaron la atención diversas Comisiones de provincias, entre ellas las de Valencia, Valladolid y Asturias. En ellas han venido amigos y correligionarios nuestros.

### La plaza.

La tribuna de los oradores se ha colocado delante de la meseta del toril. En la tribuna se lee este cartel, que nos recuerda un hecho desgraciado para nosotros y acusador para Alemania:

### "Enrique Granados"

En los palcos se han colocado los nombres de los 37 barcos españoles torpedeados por los alemanes.

El resto de estas localidades fué adornado con las banderas de diferentes Sociedades obreras y políticas.

Vimos las banderas de las Sociedades de Vendedores ambulantes, Portuandistas, Vigilancia subterránea, partido radical de Huelva; Agrupación femenina socialista, Jardineros, Relojeros, Pan francés, Moldadores en metal, Sastras, Limpieza y riego, Embaladores, Carpinteros de armar, Reformistas de La Latina e Inclusa, Dependientes de sastrería, Centro federal, Peones, Vendedores de periódicos, Golocadores de pavimento, Juventud republicana, Estuquistas, Barnizadores de estaco y Pocerós.

### Los obreros de Valladolid.

Los verdaderos obreros, los que no se venden, los que no traicionan a sus hermanos, los honrados, han enviado representación al mitin. En un palco se lee este letrero:

«Los obreros libres de Valladolid saludan a las izquierdas españolas.»

### Las provincias.

También pender de los palcos otras inscripciones. Son los saludos de algunas provincias:

«La Zaragoza de siempre os saluda.»  
«Oviedo saluda a las izquierdas españolas.»  
«Gijón saluda a las izquierdas.» y otros muchos.

### Los reformistas.

Asisten, como es lógico, una importante representación de este partido. En sus conversaciones revelan, además de la natural expectación por oír a su jefe, la sospecha de que no va a satisfacerlos por completo. ¿Se equivocarán?

Al entrar en la plaza D. Gumersindo de Azoráte fué aplaudido por sus amigos.

### Pérez Galdós.

El ilustre autor de los *Episodios Nacionales* fué acogido con una ovación y vivas a Galdós.

### Jaime Vera.

En la plaza vimos a numerosos compañeros y correligionarios. Para no incurrir en omisiones, no citamos nombres. Hay una excepción: la del sabio doctor Vera, que, como espectador, figura en la grada sexta.

### Un fresco.

Por vender entradas al mitin fué detenido un individuo a las puertas de la plaza.

Bien empleado le está.

### Las minorías republicana y reformista.

Las minorías republicana y reformista en masa, salvo justificadas ausencias, tomaron asiento en la presidencia del acto.

También vimos a numerosos ex diputados y a representantes de las minorías republicanas del Ayuntamiento y Diputación de Madrid.

### Los liberales.

En el tendido número 6 vimos a una numerosa representación del partido liberal.

Entre otros de significación, vimos al diputado Sr. Salvador, hijo del ex ministro D. Amós.

### Las banderas republicanas.

A las diez de la mañana hacen su entrada las representaciones oficiales de provincias con sus banderas.

Estas, al ser agitadas, fueron saludadas con una ovación; llamó la atención la bandera de los republicanos de Zaragoza.

### Veinticinco mil espectadores.

A la hora de empezar el mitin, la plaza aparece totalmente ocupada. Asiste más público que al de Maura. La aglomeración es mayor. Pueden calcularse los espectadores, sin hipérbolo, en 25.000.

### Comienza el acto.

Presidió el doctor Simarro, que, en muy breves palabras, dió comienzo al acto, y concedió la palabra a

### ALBORNOZ

Empezó diciendo que la organización de este gran acto de la expresión liberal de España se debe a la revista de este título.

Es este un acto de nuestra efusiva solidaridad con las naciones que luchan por el derecho y la justicia.

Bélgica, la mártir gloriosa; Serbia, sacrificada; Francia, la de la más sublime revolución de los tiempos; Portugal e Italia, nuestras hermanas; Rusia, la de los espléndidos destinos, nos marcan el camino que la España de gran historia ha de seguir, expresando la más rotunda protesta contra las naciones que cometieron el gran crimen de 1914.

España no puede continuar sin rebelarse contra ese odioso imperativo de la fuerza, que arruina a los pueblos pacíficos y destruye los barcos contra todo derecho, cualquiera que sea su bandera.

Ya en ello la vida nacional y la vida de todo el liberalismo español.

El mal que corre a la política española es el abrazo de Vergara, que dió hegemonía a una reacción que debió ser aplastada para siempre, en vez de haberse venido prestando, como se ha hecho, una savia renovadora que no era suya.

Y nada más. Hemos venido aquí para decir cuál es nuestro deber, y cómo estamos dispuestos a cumplirlo. (Aplausos.)

### ANDRES OVEJERO

Comenzó diciendo que más que a hablar debería venir al mitin a oír; todos los oradores traen representaciones de núcleos importantes, mientras él no trae representación alguna, viniendo a tomar parte en el acto individualmente.

«Mientras — continuó —, al hablar de mantener la neutralidad a todo trance, aquellos que han hecho de la neutralidad máscara con que ocultan sus apellidos infames.

Nosotros, los socialistas, si que somos neutrales; pero no partidarios de la neutralidad de los odios, sino del pacifismo.

En nombre de esta doctrina pacifista me adhiero a este acto, en el cual se viene a defender el honor escarnecido de nuestro pueblo.

Los proletarios españoles participan en este acto en ese sentido, y para él acuden con su apoyo moral y sus fervorosas simpatías.

Nos importa mucho decir que si nos duelen los ultrajes a nuestra dignidad, sentimos una profunda indignación ante las víctimas de los torpedeamientos y ante la paralización de la vida económica nacional, que tanto sufre con los criminales atentados del imperialismo alemán. (Grandes aplausos.)

Nosotros, que hemos llorado ante los escombros de Lovaina, ante las piedras sagradas de Reims, sentimos un dolor más grande todavía al ver que aquí hablan de neutralidad precisamente aquellos que fueron cómplices de la violación de Bélgica. (Gran ovación.)

Cuando se nos interroga acerca de si queremos romper la neutralidad, diremos que la neutralidad la violó en Bélgica el imperialismo prusiano.

Quizá hoy se ha iniciado la efectiva educación nacional.

La guerra europea es una guerra que entraña elementos y fermentos revolucionarios, como aquellas de la antigüedad, en que Atenas y Esparta se aliaron contra el imperialismo persa; como la que en el Suro puso los cimientos de la República Helvética; como la otra, más reciente, que en Norte América puso frente a frente a nordistas y sudistas; como la de Italia, que opuso a los pontífices el Piamonte de los Saboyas. (Ovación.)

Este es el sentido de esta guerra, y por eso los partidos de la extrema izquierda venimos a este mitin; venimos por eso, porque en esta guerra vemos el fermento revolucionario, y venimos a decir a los demás elementos de la izquierda: ahora o nunca.

Esta guerra ofrece espectáculos admirables, como el de los Estados Unidos, declarando la guerra, no a un pueblo, sino a una dinastía; como la revolución rusa, que lleva ahora al banquillo de los acusados a un Romano.

Terminó el orador haciendo un llamamiento a la concurrencia para que proteste contra aquellos actos de Alemania, que tanto ultrajan la dignidad del pueblo español.

El público aplaudió ruidosamente al orador.

### CASTROVIDO

Mi presencia en este acto dice que no tratamos de tocar un clarín guerrero para llevar las masas vilmente al matadero.

No se trata de poner frente a frente la paz y el intervencionismo.

Se trata de hacer votos y esfuerzos por una paz, no sin vencedores, sino donde haya vencedores y vencidos; por la que triunfe la democracia, la justicia y la paz, y sean vencidos la reacción, el imperialismo, el militarismo, el clericalismo y todos los intermedios, reaccionarios, vendidos, corrompidos, que son los que en España comprometen su vida normal y pacífica.

Todas las regiones españolas, aquí representadas, protestan contra todas esas violaciones de nuestra neutralidad que el imperialismo está cometiendo, con la justificación por parte de los falsos pacifistas españoles.

Los neutralistas son los que no sienten indignación ante los atropellos que contra la neutralidad se cometen.

Nosotros, a los que llaman intervencionistas y guerreros, somos los que sentimos rebelarse todo nuestro espíritu contra los que arrollaron a la neutral Bélgica y llevaron la guerra a los pueblos donde las democracias, verdaderamente pacifistas, ganaban día a día terreno y presidían ya los destinos de ellos.

Así es nuestra solidaridad con Bélgica, con Serbia, con Francia e Inglaterra, y aun con el mismo pueblo alemán, que fué llevado a la guerra también por el criminal imperialismo.

Nuestro espíritu está con los pueblos aliados como con Rosa Luxemburgo y Liebknecht, encarcelados por su valiente acusación contra los verdaderos culpables.

En España hemos de vencer también a esas fuerzas que hoy se llaman neutralistas, y que son las que sostienen esas instituciones que a la guerra llevan contra la voluntad de los pueblos, y que para afirmarse necesitan cometer todas las violaciones del derecho.

La guerra es una revolución, y aquí tenemos que hacer nosotros la nuestra. (Ovación.)

### MENÉNDEZ PALLARÉS

Empezó diciendo que la repercusión de la guerra europea se ha traducido en España en luchas entre las izquierdas y las derechas. Las derechas españolas tienen por característica la humillación servil, los hombres póstumos, enamorados de una civilización ya muerta.

Pero ahora no se trata de enjuiciar los principios de las derechas en la parte de ellas que defienden en esta guerra. Esos principios son un problema interior de Alemania; pero la agresión de Alemania a los pueblos libres es un problema de todo el mundo.

Las izquierdas no vienen a este mitin por móviles de patriotismo, sino a afirmar su solidaridad con las naciones aliadas que defienden la independencia de los pueblos, la justicia y la libertad.

La actitud de las derechas no tiene explicación racional posible. Por su opinión sectarista, olvidan sus principios de defensa del altar y dejan los evangelios en las zarzas de su germanofilia, y prestan su adhesión a unos métodos de guerra en los que no pudo pensar jamás ningún cristiano. No reconocen ningún valor, ningún valor suprasensible.

Saben perfectamente que España, ni étnicamente, ni geográficamente, puede sumarse al imperialismo germánico, y defienden sus tendencias absolutistas en España refugiándose en la neutralidad.

Esta es la cuestión que se ventila aquí, entre los falsos neutralistas y los proclamados intervencionistas.

Es la guerra civil en España, en la que todas las izquierdas se levantan contra la odiosa reacción. Neutralidad o intervencionismo no son más que el lema de unas y otras fuerzas en presencia.

Y el liberalismo español, las democracias españolas, quieren unirse a la democracia del mundo para afirmar el derecho y la justicia, que son su esencia y su vitalidad. (Gran ovación.)

### UNAMUNO

Al presentarse fué ovacionado.

El año trágico de la Regencia de 1898 se sacrificó España; hoy no sabemos a qué pavorosos peligros se quiere llevar al país.

El dolor ajeno no puede sernos indiferente.

No se entiende sino más por pudor que por medio negar la intervención para un ejército que no le tenemos. Pero hay otros medios de lucha, en ésta universal, contra el absolutismo. Hay que impedir que España siga el ejemplo de Grecia.

Hay provincias que exigen vivir con decoro; no se habla de separatismo; separatista será el resto de España.

España no puede contentarse con el papel de Celestina, de terciaria, que la quieren adjudicar en la paz, con promesa de participar en el alboroto. No; en esta guerra no ganarán sino quienes luchan.

Y no se diga tampoco que se cumple protegiendo con falso humanitarismo a los de fuera, cuando se deja indefensos a los de dentro. (Aplausos.)

En España, del rey depende que muchos que no somos republicanos tengamos que declararnos tales. Yo, que todavía tengo un hilo de esperanza en la Monarquía que debe ser reinado en la revolución de septiembre, dejaré de creer en ella si insiste en la neutralidad a toda costa. El rey puede ser útil, pero no es imprescindible, ni menos insustituible. (Aplausos.)

La neutralidad condicionada es una cría.

En este momento, vista la situación política, el triunfo de la picardía y el caciquismo, la cobardía, que no ha podido abolir la ley de Jurisdicciones por miedo al nuevo Pavía, hay que acudir al pueblo, convulsionándolo, haciéndole sentir los terrores de la guerra.

La paz no puede ser blanca: es roja.

Y si la Monarquía no quiere hacer la revolución, tendremos que hacerla nosotros, negándonos a ser separatistas de la humanidad civil, bajo el peso de todos los obstáculos tradicionales. Tenemos que jurar odio eterno a todos los déspotas.

Ahora se habla de Portugal, y hay quienes al lado del trogloditismo que piensa en Gibraltar, piensan en Portugal, provincia española, ignorando el enorme valor moral de la vecina República.

Hay que decir «viva España!», pero que no queremos vegetar en ella como en una dehesa, sino tener historia, tenerla haciéndola, y haciéndola para todas las naciones, no sólo para España. (Gran ovación.)

### MELQUIADES ALVAREZ

Diversas manifestaciones del público acogieron al orador; entre ellas oyese un «Viva Melquiades Álvarez, republicano!».

«La voz del deber, ennoblecida por el sentimiento de la patria — comenzó —, viene aquí, a las izquierdas españolas. Al pueblo, verdadero y único soberano, acudimos en estos momentos en que desmayan otros poderes mayestáticos.

En la vida de los Estados modernos, la voluntad de los pueblos constituye la ley, lo mismo para el rey que para el ejército.

Este mitin es el de la dignidad nacional, porque venimos a defender la dignidad de España contra una maniobra injuriosa de los germanofilos. Jamás se mostraron las derechas tan insolentes; dicen que cuentan con el ejército y que crean fácil vencerlos.

No me extrañan las esperanzas ni los agravios de las derechas. Su mentalidad se nutre de puerilidades. En cuanto a los agravios, no olvidéis que siempre los han utilizado contra los hombres dignos. Es su táctica la que ha hecho que caiga sobre nosotros el desprecio de todo el mundo.

Tengamos el valor de desenmascarar a nuestros adversarios, definiendo nuestra actitud ante la guerra.

«¿Qué podemos decir, qué puede decir cualquier hombre que piense sobre la guerra? Es abominable, por sus crueldades; pero es también educadora. Yo abrigo la esperanza de que la paz social se asiente sobre el Derecho.

Como Unamuno, creo que ni los hombres ni los pueblos deben desentenderse de la guerra; permanecer indiferente es un síntoma de abyección.

El fanatismo religioso es el que ha cerrado las fronteras españolas a la revolución francesa y puso a nuestro país a la cola de los demás países.

Si quisiéramos permanecer indiferentes ante esta guerra, pondríamos en peligro la integridad del territorio nacional. Por creerlo así, yo, en nombre de los reformistas, he dicho que no podemos vivir en esa neutralidad estricta, a todo trance, que sólo sirve a los intereses de Alemania. Si el Gobierno español hubiera pensado así, habría practicado una neutralidad

TES,  
PURATIVAS.  
TISEPTICAS  
adrid.  
brera  
ORES ASOCIADOS  
Teléfono 4.714  
de Tociología y Matris.  
la, 1, principal. Centrai:  
eli, 21, principal. Pucote  
rtinez Campos, 1, telé-  
ono S-941. O'Donnell, 21  
UAL, 1, 16.  
chados.  
chados.  
subcutánea etc., etc.—  
ra los enfermos de la  
lativa.  
ECONÓMICAS

es de Marx, Bebe-  
rés, Iglesias, Que-  
ra, Diego, Cnballo-  
rrio, Fabra Ribas,  
cevedo, Vera, Ca-  
gil, Cabello, Justo,  
sanchis, Casas, Me-  
Anguiano, Angulo,  
s Meabe, Atienza,  
etc.

os a Centros  
ades.

OBROERO

quisición de esta inte-  
o de las fuerzas obre-  
paña, que consta de

os datos de la organi-  
nteressantes artículos  
arquistas, Perceira y

res de este Anuario  
nificio de EL SOCIAL-  
las ventas que desde  
ca la mejor adquisi-  
precio en lo sucesivo

ENTIMOS  
SOCIALISTA

HISTORICOS

ro de  
tiem-  
0,05 pesetas.  
0,15 —  
0,20 —  
0,50 —  
1,50 —  
1,50 —  
4,00 —

o, pero lo sé... Pero  
estas un heroísmo,  
lelo, pues, animal;  
ada...

amente sus lágrí-  
Andrés ofendiera a  
a, y entrando en la  
toda de pena y de

el Y esto es la pri-  
de su sitio utensi-  
é, continuó alzando  
ruido de la con-  
es:

o... Las gentes se  
entraría... En otros  
hacia ya calor, el  
el sol lucía...

esta exclamó, para  
y transida de frío  
del cuarto. Miró  
te; una sonrisa de  
sus labios.  
el — murmuró —  
n boho...  
— dijo la madre,  
o la cabeza de Pa-  
No me digas nada  
contigo!... Tu vida  
o toques mi cora-  
madre no tener  
imposible... Yo  
vosotros... ¡Ah!

benévola para los aliados, con lo cual habría interpretado el sentir del país y hecho un servicio a España.

Nosotros no podemos estar al lado de los imperios centrales: nos lo vedan muchas cosas.

Republicanos y demócratas: abrid el corazón a la esperanza; después de la Revolución rusa y de las palabras proféticas de Wilson, lo que se avecina es el triunfo de la democracia sobre el régimen de la autoridad.

El militarismo, aquí, representaría el despotismo escandaloso de la fuerza.

No me extraña que defiendan la causa de Alemania los legitimistas, los carlistas y hasta los mauristas, porque viven de espaldas al pueblo; lo que me extraña es que la defendan los católicos. ¡Qué sacrilegio! Los católicos justificando la invasión de Bélgica, las deportaciones de Francia, el hundimiento del Lusitania (Grandes vivas a Bélgica).

La Iglesia representa todavía en los pueblos una fuerza moral; pero para representarla es preciso que no simpatice con la barbarie y el crimen. De otro modo de desprestigiará.

Decid a nuestros adversarios que el pueblo español no puede estar al lado de Alemania por interés de la civilización.

Yo no sé si tendrán razón los socialistas que dicen que en esta guerra no hay más que un interés económico; yo creo que hay algo más, que es algo más complejo: creo que hay la lucha de dos civilizaciones: la occidental, que es la nuestra, de origen grecolatino, y la oriental.

Los Hohenzollern quieren que Europa sea para Alemania lo que Alemania ha sido para Prusia. Por esto no estamos con Alemania.

El orador anunció que iba a terminar, cuando una voz exclamó: «Falta algo!»

Melquiades Alvarez reconoció que, en efecto, faltaba algo; pero que no se impacientase nadie, porque no diría más que lo que lealmente pensara, sin hacerse cortesano de las muchedumbres por temor alguno.

Otra vez salió del público cuando el orador comenzaba su discurso afirmando que no quería la guerra. Con este motivo se produjo un ligero alboroto.

«No queremos la guerra—prosiguió el Sr. Alvarez—; pero tampoco queremos tolerar que se nos atropelle y se nos ultraje.»

Nuevamente se alteró el orden por un instante, hasta que algunos interruptores fueron expulsados.

«Queremos—terminó—romper las relaciones con Alemania, y que sepan Francia e Italia que a su lado está la democracia española.»

Me habéis pedido una declaración. Allá va. Yo, en unión de los diputados reformistas, estuve en Francia y estuve en las trincheras; allí, viendo mi pequeñez, no sabía si arrodillarme ante la grandeza de aquel pueblo, y lo comparé con España. Y pensé en nuestro pueblo, donde por culpa de los Gobiernos, nuestro ejército no ha podido todavía vencer a los enemigos de Marruecos.

Yo fui republicano y no he dejado de serlo nunca; pero he de decir que pensé y que sigo pensando que en la política moderna no hay formas permanentes. Estamos aquí para defender el honor nacional, para consolidar el porvenir de España. Si alguien se opone a ello, por alto que esté, sabremos pasar por encima de él.

La concurrencia, que no llegó a entusiasmarse ante esta declaración, aplaudió, sin embargo, la frase final del discurso.

LERROUX

Empezó agradeciendo el honor que se le había concedido dándole el último turno.

Es una de las más grandes satisfacciones que he experimentado en mi vida pública.

Quiero recordar, en honor a la consecuencia de toda mi vida política, que al principio de la guerra hice ante un rector de El Mundo declaraciones que hoy no tengo que rectificar ni en una tilde.

En El Radical publiqué el día 10 de agosto otro artículo en que razonaba y ratificaba mis opiniones, y días más tarde, interrogado por Darío Pérez, sostenía mi opinión contraria a la neutralidad.

Enfrente de las muchedumbres, a las que respeto siempre porque, aunque se equivocan, son nobles y sinceras, en varios sitios llegando a ser apreadado, he seguido sosteniendo esta opinión.

Si me dolía que entonces las muchedumbres no coincidieran conmigo, fué porque vi una vez descaminada a la democracia española. En esta guerra vi siempre la lucha de derechas e izquierdas, de principios democráticos y principios reaccionarios.

Citó la obra política de Maura, para demostrar cómo este hombre público vio constantemente un problema de izquierdas y derechas; su partido ha desfigurado sus palabras del teatro Real y de Beranga. Por eso ha venido aquí últimamente, entregando cobardemente su historia en manos de las derechas, y siendo ya un paso muerto, que jamás podrá ser útil a los intereses de la patria.

Citó luego Lerroux el caso de Rusia, en demostración de que la guerra entraña un problema de izquierdas y derechas.

Nos lo dice también la intervención de los Estados Unidos, que no eran llamados por intereses materiales, y han dado el más alto ejemplo de idealismo que ha dado pueblo alguno.

Por ser problema de izquierdas y derechas hemos venido aquí todos a hablar fuerte y hablar alto.

Permitidme os diga cómo interpreto esta resurrección del espíritu público en este país.

Hay una diplomacia que suele servir sólo a las instituciones, y a veces, ni aun a éstas, sino a los reyes. Esa red diplomá-

tica, por sus compromisos y sus torpezas, no acudió a defender los intereses internacionales cuando Alemania atropelló vil y traidoramente a Bélgica.

Nosotros mismos hemos sido víctimas muchas veces de esa diplomacia.

En Holanda hay una familia real alemana que hizo una nobleza a su imagen y semejanza; Holanda, ¿cómo extrañar que haya permanecido en la neutralidad? No por servir intereses del país, sino por servir intereses de la dinastía. La diplomacia ha hecho lo mismo en todas partes.

Es hora de que los pueblos libres no proclamen la neutralidad por el orden de un gobernante que obedece lo que le dicta un soberano, sino por la firme voluntad del pueblo mismo, único soberano de sus destinos.

Mi partido prepara en Barcelona un mitin en el que, hablando yo solo, podré razonar y extender todo mi pensamiento, que aquí, por apremios de tiempo y por la misma temperatura, no puedo hacer ya.

Cuando después del desastre a que se llevó en 1888, por servir conveniencias de la dinastía, se consiente en 1914 que un gobernante proclame la neutralidad, se confirma que hay un poder que, por encima o por debajo o por detrás de la Constitución, impone su voluntad.

Esta sombra de gobernantes que hay en el país ha llegado a ser tan poca cosa que tenemos que señalar, por encima de ellos, un responsable de las desdichas de España.

Somos neutrales por impotencia, a consecuencia de una administración detestable, en la que todos fueron a meter mano.

Se dijo que una parte del ejército tenía opinión en la cuestión de la guerra. Para nosotros la opinión del ejército no cuenta en esto.

Se nos oculta la verdad, y la verdad es esta: aun cuando se nos echara a pique, no ya barcos mercantes en los que va la riqueza de la patria por mares libres, sino los barcos que, llevando el pabellón nacional, son prolongación de nuestro territorio, no habríamos de hacer más que una débil protesta.

Ha habido un alto personaje que ha dicho al rey que antes de perder la neutralidad debíamos consentir en perder Canarias y las Baleares. (Sensación.)

Oid ahora otra cosa, que demuestra que los gobernantes españoles se consideran impotentes para defender la dignidad de la patria.

Hace pocos meses, antes de que los Estados Unidos entraran en la guerra, España contrató con los Estados Unidos la compra de material de guerra. Este material fué bien despachado, con destino a España, contando previamente con la tolerancia de Alemania, consignado al director de la fábrica militar de Sevilla, y navegando por los mares: el buque en que venía fué echado a pique por un submarino alemán.

El Estado español ha cobrado ya 500.000 pesetas, quinta parte del valor de la mercancía, que estaba asegurada. Esto no se le ha dicho al público. ¿Qué significa ese silencio? Que se ha renunciado a defender la patria, cuyas mercancías, amparadas por el pabellón nacional, pasando previamente por la vergüenza de una concesión alemana, son, sin embargo, y con traición de lo estipulado, hundidas en el mar por los submarinos.

Aludió, seguidamente, a la brevedad a que estaba obligado por exigencias del contrato que se había hecho con la Empresa. La significación de este acto no está en nosotros ni en nuestros discursos: está en vosotros, en esas banderas, cuya significación responde a los más levantados anhelos de nuestras almas.

Mientras estaba sentado, al mirar frente a mí, estaba formando una imagen que puede servir de contera a mi discurso. Mirad lo que está frente a nosotros. (Señala al palco real, sobre el que ondea una bandera española.) Dentro de la legalidad es imposible la propaganda de las democracias, y mañana hemos de ser correligionarios todos los que hoy somos a fines. Aquí, como veis, está presente la soberanía popular, y la soberanía real está ausente. ¿Que lo esté para siempre? Ved el gran ejemplo de Rusia, que no ha vaciado ante las perturbaciones interiores para despejar los horizontes de la nación, y ese ejemplo pongámoslo frente a quien se limita en esta gran guerra a usurpar atribuciones a la Cruz roja, ejerciendo de hermana de la caridad.

Sobre el palco de la realeza ausente ondea la bandera, que es símbolo de la patria. Las democracias, si quieren vivir, deben hacer en adelante una política agraria, una política de hostilidad, no limitarse a defenderse de la insolencia de las derechas.

Terminó recordando las palabras de un general francés ante el pueblo en armas: «Aquí comienza una nueva era para la patria española.» (Ovación.)

RESUMEN

El Sr. Simarro pronunció breves palabras para poner final al mitin, leyendo las conclusiones que publicamos a continuación, dando por terminado el acto con un «Viva la Revolución social!», que fué coreado con gran entusiasmo.

Conclusiones

Las personas congregadas en este magno comicio nacional, como síntesis de sus aspiraciones, declaran:

Primero. Que España no puede permanecer indiferente y aislada en la actual contienda de las naciones.

Segundo. Que por conveniencias de los intereses de España, ésta debe orientar su política internacional en la dirección de Francia, Inglaterra y sus aliados.

Tercero. Que por los atropellos de

Alemania a nuestra neutralidad debemos romper las relaciones diplomáticas con dicha nación, aceptando las consecuencias que se derivan de esta actitud en que España se ve obligada a colocarse para defender su decoro.

Varios alborotos.

En los tendidos del 7 y luego del 3 se produjeron ruidosos alborotos.

Motivaron éstos las interrupciones, a nuestro juicio justificadas, de algunos de los concurrentes, que pedían a D. Melquiades mayor claridad y resolución.

Los interruptores eran gentes de ideas avanzadas, que creen, como nosotros, que existe incompatibilidad entre el régimen y los anhelos populares.

Los alborotos terminaron con la expulsión de sus promotores.

También fué expulsado uno de los que asistían al mitin, desde uno de los palcos, precisamente desde el que le presenciaba la Comisión de republicanos de Zaragoza.

Esto da idea del carácter de las interrupciones, con las que estamos de completo acuerdo.

No hizo declaraciones republicanas.

Ante las interrupciones del público, don Melquiades terminó hablando del problema del régimen.

Esto es un triunfo de la concurrencia, que significó claramente su representación antidinástica.

No lo hizo así el Sr. Alvarez, a pesar de que por una parte del público fué acogida su declaración con entusiasmo.

Lo que dijo D. Melquiades, y en el extracto figura, no es, no puede ser una declaración republicana.

Si una ficción cobarde y egoísta mantuviera en la de inhibición moral ante el conflicto, también lo es lo de pensar todavía en la accidentalidad de las formas de Gobierno.

Quien así piensa, no puede representar el espíritu revolucionario del país. Un hombre tal no puede conquistar la confianza pública.

O con la República o con la Monarquía. Sin condición ni premisa alguna.

El régimen es incompatible con el pueblo. Los que crean o esperen en aquél, aunque le amenacen, están contra éste. Tal es el dilema.

A la salida.

Vivas y muerras.—Cargas y detenciones.—Un disparo.—Contusos.

En las inmediaciones de la plaza, al terminar el mitin y cuando el público salía, nada hacía suponer que poco después, y a poca distancia de la plaza, estaban los guardias de Seguridad y la guardia civil obligados de cargar contra unos grupos que se habían formado al final de la Avenida de la Plaza de Toros, esquina a la calle de Alcalá.

De uno de los grupos gritó un individuo: «¡Mueran Lerroux!», e inmediatamente llegaban a las manos y a los palos unos cincuenta individuos; pero como la aglomeración de público era tan grande, en seguida cundió la alarma y comenzaron las carreras.

En este momento se oyó un disparo de arma de fuego. La confusión fué enorme. Los guardias, como energúmenos, se lanzaron sobre la multitud, siendo milagroso que no ocurriesen sucesos de mayor gravedad.

De los estacazos que se repartieron resultaron varios contusos, uno de ellos, jaimista según parece, de alguna consideración. Este fué curado primeramente por el conocido republicano D. Rosendo Castells que, como se sabe, es un distinguido médico.

Restablecida la normalidad, poco después, al pasar el coche en que iba don Melquiades Alvarez, un individuo con gafas negras gritó: «¡Mueran Melquiades!»

Este grito produjo una colisión entre los amigos de D. Melquiades y el que gritó.

Unos guardias lograron apaciguar los ánimos, salvando al individuo de una seria paliza.

Se repitieron cargas y el correspondiente cierre de puertas y escapatates.

Por dos o tres veces se alteró nuevamente el orden, interviniendo la fuerza pública con parecida brutalidad.

Al llegar a la iglesia de San Manuel y San Benito se reprodujeron los alborotos, y un escuadrón de la guardia civil que estaba situado en la calle de Alcalá, esquina a la de Lagasca, dió toques de atención.

La guardia civil dió una carga. Un manifestante recibió en la cabeza un sablazo, y cayó al suelo sin sentido. Recogido inmediatamente, fué trasladado al Gabinete médico del barrio de Salamanca, donde se le apreció una grave herida en la cabeza y conmoción cerebral.

En la Casa de Socorro de Congreso-Buenavista, situada en la calle de Hermosilla, fueron asistidos los siguientes heridos: Mariano de Artega, con fractura de un brazo, herida contusa en la región occipital y conmoción cerebral. Pronóstico grave.

Ramón Venancio Velázquez, con herida contusa en la parte externa del codo y conmoción cerebral. Su estado era grave también.

Además fueron curadas cuatro personas que padecían contusiones.

En una farmacia de la calle de Claudio Coello fueron asistidas también varias señoras, que padecían fuerte excitación nerviosa; pues la carga de la guardia civil en la calle de Lagasca coincidió con la salida de misa de la iglesia de San Manuel y San Benito.

La confusión que se produjo fué muy enorme.

Se practicaron numerosas detenciones. En la puerta de Alcalá dió otra carga la guardia de seguridad de caballería.

Un guardia sufrió una lesión leve, producida por un manifestante con un bastón.

Algunos heridos, por no ir a las Casas de Socorro a curarse, fueron a establecimientos particulares, y otros a sus propios domicilios.

Grupos de manifestantes fueron, más tarde, dispersados con la violencia de costumbre, renunciando la tranquilidad a las dos de la tarde.

¿Un alemán herido?

Esta tarde se dijo, sin que hayamos podido comprobar el rumor, que de los sucesos de esta tarde había resultado herido un alemán.

No se cederá más la plaza.

El empresario de la plaza de toros ha hecho público su propósito de no ceder más la plaza para ningún acto político, cualquiera que sea su significación.

Quién disparó.

Parece ser que el autor del disparo a que antes nos referimos es un individuo que al pasar el automóvil del Sr. Lerroux dió un muera contra éste.

Un lerrouxista le dió un garrotazo, y el germanófilo, al sentir el golpe, sacó un revólver, que al pretender otros arrebatárselo, se disparó, afortunadamente sin consecuencias.

Detenidos.

En los alborotos ocurridos a la salida del mitin, practicó la autoridad bastantes detenciones.

Contusos.

De golpes de sable han resultado heridos y contusos doce o catorce individuos. ¡Si habrán tirado a dar los guardias!

El Gobierno

no dice nada.

Los señores García Prieto y Burell permanecieron toda la mañana en el ministerio de la Gobernación recibiendo frecuentes noticias del curso del mitin.

A las doce y media conversaron con los periodistas, manifestando que el mitin acababa de terminar en medio del mayor orden, registrándose sólo un ligero incidente en el tendido número 8.

«Todo ello indica—agregó Burell—que el Gobierno, en su respeto a la ley, ha sido acompañado por la opinión con una gran cordura y respeto mutuo, que causa satisfacción y demuestra la cultura del país.»

Como a la hora en que hablábamos con el presidente y el ministro no habían llegado aún los organizadores del mitin con las conclusiones, los periodistas aguardaron a que las conclusiones se recibieran y conocer la opinión del Gobierno, si es que éste se decidía a comentarlas.

A la una y cuarto de la tarde la Comisión no había llegado al ministerio, y el Sr. García Prieto nos hizo saber que no tenía ninguna noticia que comunicarnos, y nos marchamos.

Los Sras. García Prieto y Burell almorzarán juntos.

IMPRESION

El entusiasmo con que eran saludadas las banderas obreras y republicanas cuando aparecían en la plaza de toros; los aplausos unánimes y espontáneos de la concurrencia cuando el pensamiento hecho público por los oradores coincidía con el pensamiento y sentimiento de la gran masa humana congregada; las interrupciones del público, muchas veces repletas de intención aguda y honrada y siempre condensación de generosos sentimientos y deseos grandes de contribuir con su esfuerzo y sacrificio a producir en el país las transformaciones de régimen que demanda el engrandecimiento moral y material de la nación; todo lo que en el mitin celebrado ha sido acto de presencia de la democracia española, encarnada en el pueblo vivo que se entusiasmaba, aplaudía e interrumpía, era necesidad reconocida y resolución de incorporar en la existencia nacional el espíritu revolucionario de la guerra.

Por esto, cuando los oradores aludían a las naciones gobernadas por instituciones políticas que han hecho de las gentes de sus naciones respectivas masas dóciles para la agresión de otros países, con propósitos de conquista, la representación del pueblo español, todo el público congregado en la plaza, aplaudía con unánime entusiasmo. Era que el orador, con su pensamiento exteriorizado, hería el sentimiento de la ciudadanía española, de muchos años sometida y esclavizada, y violentamente contenida en sus nobles y generosos intentos de procurarse regímenes políticos que le permitieran actuaciones más amplias en la dirección nacional.

Y cuando al examinar la guerra se catalogaba en sus dos divergentes direcciones espirituales los dos bandos de naciones en lucha, y se invocaba la necesidad de situarse del lado de los pueblos agredidos, que defienden su derecho a la existencia como naciones libres y a establecer modificaciones en la gobernación de los pueblos que alejen la amenaza de nuevas hecatombes; y cuando se aludía a la invasión de Bélgica y a las deportaciones de la población civil belga y francesa; y cuando se hacía referencia a nuestra posición de país neutral, bloqueado y agredido con los torpedos, sin previo aviso, de nuestros barcos mercantes; y cuando se establecía la significación reaccionaria de esa falsa neutralidad, que es amparo moral a las naciones que en la

guerra representan un espíritu de dominación fundado en la fuerza puramente material; y cuando se ponía al descubierto el apoyo efectivo de nuestra Monarquía a esa neutralidad alentadora de la reacción española...

Cuando todo esto se sometía a la consideración del auditorio, cada sentimiento y pensamiento individual exteriorizaba su conformidad, y fundido en un gran pensamiento y sentimiento colectivos, decía a los llamados representantes de la democracia española que hablaban cuál era el alma del pueblo y cuáles sus exigencias para encarnar en la vida nacional.

Pero no todos los representantes de las izquierdas españolas hicieron al pueblo la debida concesión de incorporarse en espíritu y de modo resuelto a lo que eran anhelos populares y necesidades de existencia nacional, con garantías para una mayor y más amplia intervención del país en su gobernación.

De la crítica que se hizo de los pensamientos opuestos que animan a los dos grupos de naciones que luchan; del inevitable recuerdo a la revolución rusa triunfante; del examen obligado de nuestra realidad nacional, se deducía la necesidad de sentar categóricamente la afirmación de que el pueblo español debía procurar solución a sus problemas interiores, agudizados con los que la guerra plantea, organizándose como fuerza para cambiar nuestro presente régimen político.

Para representantes de la democracia española que contemporizan con nuestra Monarquía defraudaron las esperanzas del pueblo degradado, con declaraciones de continuar sirviendo a un régimen político que en el pasado ha contraído responsabilidades demasiado graves para que merezca olvidos y transigencias, que en el presente está demostrando su incapacidad para servir a la nación e incorporarse a las transformaciones que al término de la guerra han de producirse en todos los países.

Sólo los hombres de representación política antidinástica dieron satisfacción al espíritu popular congregado, cuando señalaban como solución el cambio de régimen. Pero, sin duda, debido a la composición heterogénea de los representantes que hablaban y a la necesidad de guardar consideraciones al pensamiento ajeno, las declaraciones de los representantes del republicanismo español no tuvieron ni todo el relieve ni toda la importancia que hubieran adquirido si el pensamiento de todos hubiese coincidido en el reconocimiento explícito de una misma necesidad nacional.

En el acto se ha hecho oír nuestro pensamiento socialista.

El compañero Ovejero, con su significación de afiliado a nuestro partido, fué el encargado de hacerlo.

En torno de nuestras aspiraciones pacifistas giró el pensamiento de nuestro buen amigo, e hizo comprender por qué el amor a la paz obligaba al proletariado español a situarse del lado de los aliados en la guerra y a reclamar en el interior del país la defensa de la vida nacional.

En el acto que comentamos, decimos para concluir, el pueblo, con sus entusiasmos y la exteriorización de sus anhelos, se ha puesto a tono de las vergonzosas realidades nacionales y de la necesidad de transformarlas.

Los hombres que hablaron al pueblo, si en verdad quieren acompañarlo y servirle, cosa que deseamos, deben llegar a la altura en que el alma popular está colocada.

Agrupación socialista madrileña

Convocatoria.

Mañana, lunes, a las nueve de la noche, en el salón de actos de la Casa del Pueblo, continuará la asamblea convocada para seguir la discusión de las proposiciones presentadas sobre la posición que ante la guerra debe adoptar nuestro partido, y para tratar de aquellas otras que sobre diversos asuntos quieran presentar los afiliados.

La patata temprana

Conflicto resuelto.

VALENCIA; 27.—El gobernador recibió una real orden autorizando la exportación para la península e islas Baleares de 5.000 toneladas de patatas, con un gravamen de cinco pesetas en cien kilos. Inmediatamente trasladó el gobernador dicha real orden al presidente de la asamblea de cosecheros y almacenistas.

Poco después de conocerse la real orden citada, una Comisión de almacenistas importadores de patata visitó al gobernador, manifestándole que lo que el Gobierno había autorizado era la exportación de la patata llamada Royal Vidney, la cual sólo se cosecha en Valencia en cantidad de unas 2.000 toneladas.

En vista de estas manifestaciones, el gobernador se apresuró a telefonar a los ministros de Gobernación, Fomento y Hacienda comunicándoles el error publicado en la real orden publicada en la Gaceta y rogándoles lo subsanaran a la mayor brevedad posible.

La patata que puede exportarse es la llamada roja, que se cosecha en la región valenciana, pues la «Royal» solamente se cosecha en Barcelona.

En vista de ello, los huertanos se mostraron dispuestos a dar por terminado el conflicto.

Han sido puestos en libertad los detenidos el primer día.—C.

En avanz... taine... recha... al non... Carso... Los... nueva... captu... cantid... zas ita... meros... se ha... desde... mion... Flond... apode... de Cas... Tam... en la a... La l... violent... tentar... queda... nos de... El n... por los... Julían... fecha s... son of... En lo... ocurri... Un... ayer ta... «Una... compu... tre las... de la t... terra... Fuer... bre dife... yeron... calles... en la p... Vari... sufriero... Las p... de la p... 174 heri... Entre... niños, y... 19 niños... Los a... militar... también... escuadr... proceden... Y un d... guiente: «Ayo... que regre... rra fuere... nuestros... En me... no encue... go y tres... cuales fu... Cerca... en el cua... enemigos... Todos... nes.» Según... News, el... terra sol... fué de ex... La ma... salida de... bate aére... personas... El raid... bas. Los... vistos u... que volab... Según... en Washi... bien inf... Rusia un... los Estad... rra sin m... rraziones... les presta... aplicación... concierne... Además... varán el d... con los G... probado s... promesa... puesto fue... Concret... la decisio... Washingto... mesa algu... terado de... se inicien... tras los G... guerra a e... den anula... En resu... no tratará... tra, no só... ría ventaj... cía germán... la democra... mismo d... nuncia a... teoría q... interesada... ronden pr... ese modo a... tral. Termin... ción de q... es condici... democracia... dad y para... Un despe... el pueblo...

# DE LA GUERRA

## Resumen de las operaciones.

En el frente occidental los ingleses han avanzado sus líneas en el sector de Fontaine-Croisilles, y los franceses han rechazado varios ataques de los alemanes al norte del Aisne y en la Champaña.

En los Alpes continúa la batalla del Carso con gran violencia.

Los italianos han penetrado en una nueva línea de defensa enemiga y han capturado 3.500 prisioneros más y gran cantidad de material de guerra. Las fuerzas italianas han ido más allá de los numerosos atrinchamientos enemigos que se hallan en el frente que se extiende desde el sur del Timovato al este de Jamiano y han ocupado las alturas entre Flondar y Medezau. Más al norte se han apoderado de la altura 200 y del pueblo de Castagnavizza.

También han extendido sus posiciones en la altura 174, en el frente de Vohi.

La lucha en la zona de Vodica ha sido violenta y sangrienta. Los austriacos intentaron recuperar la altura 652, que ha quedado, sin embargo, firmemente en manos de los italianos.

El número total de prisioneros cogidos por los italianos en el frente de los Alpes Julianos desde el día 14 de mayo hasta la fecha se eleva a 22.419, de los cuales 487 son oficiales.

En los demás puntos de batalla no ha ocurrido hecho alguno de importancia.

Una parte oficial de Londres, fechado ayer tarde, comunica lo siguiente:

«Una escuadrilla de aviones enemigos, compuesta de 16 aparatos, atacó ayer, entre las cinco y cuatro y las seis y media de la tarde, la costa del sudeste de Inglaterra.

Fueron arrojadas bastantes bombas sobre diferentes localidades. Casi todas cayeron sobre una ciudad y varias en las calles, causando pérdidas considerables en la población civil.

Varios comercios y casas particulares sufrieron grandes destrozos.

Las pérdidas totales, según los partes de la policía, ascienden a 76 muertos y 174 heridos.

Entre los muertos hay 27 mujeres y 23 niños, y entre los heridos, 43 mujeres y 19 niños.

Los aeroplanos del cuerpo de Aviación militar persiguieron al enemigo, que fue también atacado a su regreso por varias escuadrillas del cuerpo de Aviación naval, procedentes de Dunkerque.

Y un despacho posterior añade lo siguiente:

«Ayer tarde varios aparatos enemigos que regresaban de un raid sobre Inglaterra fueron atacados en el mar por otros nuestros del cuerpo de Aviación naval.

En medio del canal de la Mancha hubo un encuentro entre un aeroplano británico y tres aeroplanos enemigos, uno de los cuales fue destruido.

Cerca de la costa hubo otro combate, en el cual fueron derribados dos aviones enemigos con dobles motores.

Todos los nuestros regresaron indemnes.

Según el corresponsal de la Central News, el bombardeo de la costa de Inglaterra sólo duró un cuarto de hora, pero fué de extremada violencia.

La mayor parte de las víctimas habían salido de sus casas para presenciar el combate aéreo. Entre ellas figuran algunas personas notables de la ciudad.

El raid fué favorecido por espesas nubes. Los aparatos enemigos sólo fueron vistos un momento por la gran altura a que volaban.

## América en el conflicto.

Según el corresponsal del *Petit Parisien* en Washington, se afirma en los Círculos bien informados que Wilson remitirá a Rusia un mensaje en el que afirmará que los Estados Unidos intervienen en la guerra sin mira alguna de anexión ni indemnizaciones, y que esa imparcial actitud les presta autoridad para oponerse a la aplicación de la misma fórmula en lo que concierne a Francia y Bélgica.

Además, los Estados Unidos se reservan el derecho de reunir toda discusión con los Gobiernos autocráticos, que han probado su incapacidad para cumplir compromisos y que por sí mismos se han puesto fuera de la ley.

Concretamente determinará el mensaje la decisión irrevocable del Gabinete de Washington de no tener en cuenta promesa alguna de paz y de no darse por enterado de las propagandas pacifistas que se inicien en los países germánicos mientras los Gobiernos que desencadenaron la guerra a espaldas de todo derecho no quedan anulados por completo.

En resumen, el mensaje norteamericano no tratará de influir sobre Rusia en contra, no sólo de una paz separada, que sería ventajosa únicamente para la autocracia germánica y opuesta a los intereses de la democracia rusa, sino que tratará asimismo de desvanecer esa ilusión de renuncia a anexiones e indemnizaciones, teoría que oculta el deseo de la autocracia interesada en que los beligerantes confieren prematuramente para servir de ese modo a los intereses de Europa central.

Terminará el mensaje con la afirmación de que la continuación de la guerra es condición vital para los intereses de la democracia rusa, para los de la humanidad y para el porvenir del mundo entero.

Un despacho de Río Janeiro dice que el pueblo brasileño da muestra de gran

indignación por el hundimiento del *Otícz*, y que la prensa, por unanimidad, pide la guerra contra Alemania y el envío de un ejército de 200.000 hombres para Francia.

La flota brasileña se preparaba a marchar al Atlántico para patrullar contra los submarinos.

## Noticias varias.

De Berlín dicen que el capitán von Spiegel cayó al mar en un combate que el submarino que mandaba sostuvo con los ingleses.

Fué recogido, y se encuentra prisionero en Inglaterra.

El submarino también fué apresado.

De Lisboa comunican que frente a la costa del Algarhe se ha librado un combate entre un submarino alemán y otro francés. Aquél perseguía a unos buques mercantes franceses, que lograron escapar.

El submarino desapareció, ignorándose si el cañoneo del sumergible francés produjo en él averías.

De Viena dicen que entre los candidatos que se nombran para sustituir al conde Tisza se cita al archiduque José, general de los ejércitos de la Monarquía.

Según un telegrama de Budapest a *La Strassburger Post* del 26, esta candidatura fué recomendada al emperador por los jefes de los cuatro partidos de la oposición.

*Le Temps*, en su número de ayer, dice lo siguiente:

«El jueves, 25, llegó al frente la primera unidad combatiente americana.

Viene al mando del capitán F. J. Tinkhan y del teniente Princeton Sculley, condecorado el último con la cruz de guerra, que ganó en las ambulancias americanas ante Verdun.

Todos están armados de carabinas y visten traje kaki.

Los instructores son franceses, asesorados por el teniente americano J. W. Ostheimer, de Filadelfia, que ha ganado su grado en el ejército francés, en el que sirvió desde el principio de la guerra.

La unidad se compone de gente joven y robusta.

Varios soldados son ingenieros civiles.»

## LUCHA ELECTORAL

### Un triunfo moral de nuestro partido

ORENSE, 25.—El día 20 celebráronse en ésta elecciones municipales para cubrir las vacantes que existían con motivo de haber sido anuladas las elecciones anteriores.

La Agrupación socialista acordó presentar candidatos por dos distritos: Naciente y Mediodía.

Presentó por Naciente al compañero Eulogio Vázquez, que obtuvo bastantes votos; muchos, si se tiene en cuenta que en este distrito hubo una lucha encarnizada entre los candidatos.

Los monárquicos compraron los votos, llegando a pagarlos a última hora hasta a 50 pesetas. Nuestro compañero Vázquez obtuvo votos en otros distritos, donde la Agrupación no presentó candidato.

Por Mediodía presentó la Agrupación a Manuel Suárez. Es este distrito uno de los que cuenta con mayor número de electores socialistas, hecho probado en diversas ocasiones y también en la presente. El número de votos obtenido fué el de 194.

Para triunfar sólo nos faltaron 10.

El resultado nos sirve de estímulo para continuar luchando y conseguir un triunfo próximo, apoderarnos de la administración municipal, y evitar las enormidades que hoy se hacen con los intereses municipales.

La Juventud socialista demostró, como siempre, el gran amor que siente por las ideas. Trabajó con entusiasmo. Publicó unas hojas donde hacía la crítica de la administración municipal, y colocó unos carteles anunciando la candidatura del partido.

Gran número de trabajadores, a pesar de ser los que más apremiaban en sus respectivas Sociedades para que se hagan reclamaciones al Municipio y al Gobierno sobre la crítica situación que la clase obrera está sufriendo, no han tenido inconveniente en votar a los responsables de cuanto ocurre, y algunos llegaron hasta a ejercer el oficio de electores.

Lamentable es esta conducta de proletarios que desprecian su propia dignidad personal y luchan contra su interés.—Suárez.

Cuanto mayor número de colectividades socialistas haya, mayor será la fuerza del proletariado consciente. Por tanto, crear Agrupaciones socialistas y robustecer las que existen es uno de los primeros deberes de todo obrero que aspire a que su clase sea fuerte.

## OTRA JUNTA

La *Gaceta* ha publicado un decreto creando en la Dirección general de Comercio, Industria y Trabajo una Junta consultiva de las Cámaras de Comercio, Industria y Navegación, de que forman parte cinco presidentes o ex presidentes de estos organismos con la misión de coadyuvar a su buena organización y regular funcionamiento.

## EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA

|   |   |
|---|---|
| <p>EL SELLO YER cura Jaquecas.</p> <p>EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos.</p> <p>EL SELLO YER cura la Gripe.</p> <p>EL SELLO YER cura Dolor de Oídos.</p> | <p>EL SELLO YER cura Cólicos.</p> <p>EL SELLO YER cura Dolores de Muelas.</p> <p>EL SELLO YER cura la Gota.</p> <p>EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos.</p> |
|---|---|

**De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.**

### Creación de una Bolsa del Trabajo

El ministro de Fomento ha publicado un decreto en el que se dispone:

«Artículo 1.º Bajo la dependencia de la Dirección general de Comercio, Industria y Trabajo, se establecerá en el ministerio de Fomento un Centro de Informaciones para colocación de obreros, encargado de poner en relación demandas y ofertas de mano de obra nacional y emplear otros medios adecuados para combatir la falta de trabajo.

Art. 2.º Los servicios del Centro serán gratuitos para obreros y patronos, y su actuación absolutamente neutral. Cuando entre patronos y obreros estallen conflictos, se comunicarán a los solicitantes de comunicaciones a quienes pueden afectar y se suspenderá la concesión de auxilios.

No se tramitarán ofertas o demandas de empleos en localidades donde exista reconocidamente exceso de mano de obra, y especialmente se procurará no favorecer, y en lo posible contener, la afluencia innecesaria de trabajadores rurales a las ciudades.

Art. 3.º Podrán concederse a obreros en busca de colocación auxilios en concepto de subsidios de viaje y para pago de pasajes.

Siempre que los Ayuntamientos dispongan de créditos aplicables o puedan arbitrar de otro modo fondos al efecto, podrán autorizar la concesión de subsidio de viaje a los obreros residentes en sus términos municipales.

Los gastos de pasajes, según los casos, podrán ser sufragados, en todo o en parte, por los patronos, por el Estado o por los propios obreros, mediante adelantos que aquéllos proporcionen y descuento en los salarios.

Se invitará a las Compañías de transporte de viajeros a que establezcan tarifas reducidas y combinadas para obreros que viajen en cuadrillas o con sus familias en demanda de trabajo.

Art. 4.º El ministro de Fomento queda autorizado para poner el Centro bajo la vigilancia y consejo de una Comisión, compuesta de tres representantes de la clase obrera, tres de la clase patronal y un presidente que no pertenezca a ninguna de aquellas clases. El ministro de Fomento hará el nombramiento del presidente, y determinará, con carácter general, las condiciones que han de reunir los vocales.

Art. 5.º a) El Centro no garantizará la certeza de sus informaciones o el cumplimiento de ofertas hechas por patronos u obreros que por mediación hubiesen llegado a una inteligencia o contrato; pero deberá esforzarse e intervenir por todos los medios a su alcance en que esos casos puedan presentarse, transmitiendo a los trabajadores las condiciones aceptadas por los patronos las noticias de que disponen sobre el trabajo y la localidad en que se ofrece, y rehusando mediar cuando el salario ofrecido o las condiciones del trabajo o de la localidad sean, a su juicio, inaceptables, así como cuando tenga noticias de que se trata de mendigos vagabundos, incapaces y aun de adolescentes y mujeres, si no se ofrecen las debidas garantías y permanencias en las localidades de destino.

b) Podrán imponerse multas hasta de 500 pesetas a las personas que proporcionen informes falsos capaces de ocasionar perjuicios a terceros.

Art. 6.º Las demandas de colocación se dirigirán al Centro únicamente por conducto de las Alcaldías correspondientes y de Agencias de colocación regionales o locales autorizadas al efecto.

Al Centro acudirán directamente con las ofertas de mano de obra los representantes de las administraciones del Estado, provincias, Municipios y Empresas encargadas de la ejecución de obras, y, en general, los patronos que estén dispuestos a proporcionar colocaciones. Aquellas ofertas las pondrá el Centro en conocimiento de los obreros desocupados mediante comunicaciones directas a gobernadores civiles, alcaldes y Agencias de colocación autorizadas, a más de recurrir, cuando pueda ser útil, a la publicación de avisos en los diarios oficiales, que estarán obligados a insertarlos gratuitamente.

Art. 7.º Las disposiciones de este decreto se aplicarán tan sólo a los trabajadores empleados en obras públicas, minas y agricultura. Tampoco se aplicarán cuando los puntos en que el trabajo se ofrezca estén próximos a aquellos en que se encuentren los obreros que a ellos puedan acudir.

Art. 8.º El ministro de Fomento, a propuesta de la Dirección de Comercio, Industria y Trabajo, formará la plantilla del Centro de Informaciones para colocación de obreros, integrada por personal de dicho ministerio, y dictará las instruccio-

nes que se refieran a la organización y funcionamiento del nuevo servicio y el cumplimiento del presente decreto.

Para atender a los gastos que exija el Centro se instruirá el oportuno expediente de crédito extraordinario.»

### El presupuesto de Instrucción pública

El Sr. Francos Rodríguez ha facilitado una nota de los trabajos realizados para acoplar el presupuesto de aquel departamento a la ley de Autorizaciones.

Los servicios más importantes que el nuevo presupuesto permitirá, y para cuya implantación están ya realizándose los trabajos necesarios, son:

Las reformas de primera enseñanza ya acordadas: supresión de sueldos menores de 1.000 pesetas y creación de nuevas categorías, exigen el complemento de sus organizaciones de material y adultos, publicación de escalafones y trabajos de carácter administrativo para ordenar los pagos y crear nuevas escuelas, labor que ha empezado a realizarse.

Se da carácter permanente a organizaciones como las Delegaciones regias de enseñanza en Canarias, las Residencias de Estudiantes en Madrid, el curso especial de Dibujo para maestros y alumnos de las escuelas nacionales, las Bibliotecas populares de Chamberí y de la Inclusa.

Se organizará el Instituto nacional de Anormales, la Escuela nacional de Artes Gráficas, los Estudios de investigaciones en el Archivo de Indias de Sevilla, el Instituto español de Oceanografía y los servicios de Meteorología.

Serán incorporados al Estado los servicios de las Escuelas de ingenieros industriales y de Arquitectura de Barcelona, la Facultad provincial de Medicina de Sevilla, la Casa de Cervantes, de Valladolid (Imprenta, Bibliotecas y publicaciones) y la Escuela especial de Matronas.

Se concederán subvenciones especiales para ampliar y propagar las enseñanzas Manjón, de Granada; las de Siurot, de Huelva; las especiales de la Junta de ampliación de estudios de Madrid, para las clínicas de Madrid y Barcelona, Instituto Sierra, de Valladolid; Patronato del Museo del Prado, Academia Española, para sus publicaciones; Academias de la Historia y de Ciencias, con el mismo fin; al Instituto de la Mujer, de Barcelona, y al Instituto de Cervantes, de Madrid, creado por real decreto de 24 de marzo de 1916.

También ha ordenado el ministro que se inicien los trabajos preparatorios necesarios para cumplir la ley de Autorizaciones en cuanto se refiere a la amortización de personal en todos los servicios, excepto los maestros nacionales.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### Triunfos obreros.

BELVIS DE LA JARA.—La Sociedad de agricultores ha obtenido un señalado triunfo en las peticiones formuladas a los patronos.

Sin necesidad de recurrir a la huelga han obtenido un aumento de real y medio en los salarios que han de regir este verano, siendo éstos de 3 50 pesetas para los hombres y de 1,75 para las mujeres.

### Las Juventudes socialistas.

LIBRES.—Invitado por la Juventud socialista ha explicado una conferencia en el Centro obrero de esta localidad el compañero Rafael López Posada, el cual fué muy aplaudido por los muchos jóvenes que acudieron a oírle.

—Hoy, domingo, a las dos de la tarde, disertará el mismo compañero en Suares, y acto continuo se procederá a constituir la Juventud socialista.

CAMPOMANES.—La Juventud socialista organizó un mitin, que se verificó el domingo último, con tan buen éxito, que al final se dieron de alta 52 compañeros en la Juventud socialista.

Presidió el mitin Ramón G. Gómez, de Pola de Lena, y peroraron Bernardo González, de la localidad, y Avelino Gutiérrez y Macario Valverde, de Mieres, todos los cuales fueron vivamente aplaudidos.

PALMA DE MALLORCA.—La Juventud socialista ha publicado un manifiesto de propaganda, dirigido a los jóvenes de la población, del que transcribo los siguientes párrafos:

«En momentos en que la Humanidad se despedaza, mutilando a infinidad de seres útiles y con derecho a la vida, sembrando el terror y la barbarie por doquier; en momentos en que la miseria inunda los hogares pobres, acrecentando calamidades e ingratitudes, producto todo de este régimen capitalista, egoísta y antihumano, que sufrimos, ¡qué mejor ocasión que la

presente para llamar a esa juventud que olvida sus deberes en tabernas y vicios corruptores, colaborando de esa forma a los presentes crímenes, ocasionados por el actual estado social?

Jóvenes trabajadores, intelectuales o manuales; a todos los que padecéis la injusticia divisoria de los pobladores de la tierra en dos clases antagónicas; a todos los que estáis provistos del claro concepto de que es un crimen que el hombre sea explotado por el mismo hombre, por cuanto la Naturaleza nos enseña al nacer, y en todo lo que depende de ella misma, que todos somos iguales; a todos los que, en fin, piensen en un mejor estado social y en su mente aniden ansias de rebeldía y abnegación para luchar siempre en bien de la redención humana, les invitamos a engrosar este grupo de jóvenes, que en toda ocasión lucha a la vanguardia de las ideas emancipadoras, con la vista fija siempre en el horizonte luminoso que se levanta entre el fragor de esta lucha fratricida que aniquila a la raza humana.»—J. M.

### En la Casa del Pueblo.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las ocho de la noche, Sociedad de albañiles «El Trabajo».

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Portlandistas.

## DE LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

El día 3 del próximo mes de junio, como está anunciado, se empezarán en Puente Genil las sesiones del Congreso de la Federación regional de Juventudes andaluzas, con arreglo al orden del día que hemos publicado ya en nuestras columnas.

Hasta ahora, que sabemos, estarán representadas las Secciones de Málaga, Cuevas del Becerro, Vélez-Málaga, Bujalance, Adamuz, Montilla y Puente Genil.

En representación del Comité de la Federación nacional asistirá el compañero Andrés Saborit.

## DOS CONGRESOS

El Comité provincial de la Federación de Juventudes socialistas de Asturias ha dirigido a todas sus Secciones la siguiente circular:

«Estimados camaradas: El primer domingo de junio, día 3 se reunirá en Oviedo, a las diez de la mañana, en el Centro obrero, el Congreso de esta Federación para tratar los siguientes puntos:

Primero. Gestiones del Comité.

Segundo. Contestación al Comité nacional acerca de la consulta que dicho organismo hace a las Secciones sobre la guerra mundial.

Tercero. Plan de propaganda por todas las regiones de Asturias.

Cuarto. Campaña antimilitarista.

Quinto. Organización de las mujeres.

Sexto. Discusión de los estatutos.

Séptimo. Modo de que reaparezca Renovación.

Octavo. Medios de todas clases que debemos emplear para ayudar a EL SOCIALISTA.

Noveno. Las próximas elecciones municipales y los Grupos electorales; y Décimo. Proposiciones generales.

Dada la extensión de este orden del día, se suplica que a la hora señalada en punto estén todos los delegados en el Centro obrero.

Todas las Juventudes enviarán delegado, y las que aun no se adhirieron deben apresurarse a hacerlo, a fin de que pueda formarse una potente Federación en Asturias de las fuerzas juveniles.

Mieres, 24 de mayo de 1917.—Por el Comité: JOSÉ CUESTA, secretario; Cándido PARRADO, presidente.»

## ESPECTACULOS

### FUNCIONES PARA MAÑANA

COMEDIA.—A las diez, Los cuatro Robinsones.

LARA.—A las seis y media, La ciudad alegre y confiada.—A las diez, Pe' y Malé, Como hormigas y Lo que tú quieras.

ÁPOLO.—A las seis y media El acrobata de Damasco y danzas clásicas por la danzarina etíope Perla Negra.—A las diez y cuarto, El tesoro.

COMICO.—A las siete, Las morenas y las rubias.—A las diez y media, Ministerio de estrellas y Las morenas y las rubias.

PARISH.—A las nueve y media de la noche, variadísima función, en la que tomarán parte todos los artistas de la compañía de circo que dirige William Parish.

LOECHES

LA MARGARITA, AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

discutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varicosas, orisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y BROQUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 19, MADRID

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA

Exactitud en el peso • Calidad excelente • Baratura en los precios

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, 1; teléfono 5.099 • Cava Baja, 33 • Valencia, 5; teléfono 4.791

GRAN CAFE EN LA CASA DEL PUEBLO • Piamonte, 2

PLATOS DEL DIA PARA MAÑANA
A las doce.—Cocido con sopa... 0,50 pesetas.
A las seis.—Ragout a la francesa... 0,50

COCHEROS DE MADRID

Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso y en la calidad de los productos. Se sirve a domicilio. Travesía de San Mateo, 6. Teléfono 5.166

La Mutualidad Obrera

COOPERATIVA MEDICO FARMACEUTICA Y DE ENTERRAMIENTO DE TRABAJADORES ASOCIADOS
Oficinas: Piamonte, 2, CASA DEL PUEBLO, Secretaria 38. Teléfono 4.714
PERSONAL TECNICO.—30 profesores de Medicina, 3 ídem de Cirugía, 3 ídem de Tocología y Maternidad...

BIBLIOTECA DE LA ESCUELA MODERNA

FUNDADOR: FRANCISCO FERRER.—SUCESOR: LORENZO PORTET
Calle de las Cortes, 478.—Teléfono 3.598.—BARCELONA

Obras de: PEDAGOGIA.—CIENCIAS NATURALES.—HISTORIA.—GEOGRAFIA.—SOCIOLOGIA.—FILOSOFIA.—CRITICA RELIGIOSA, ETC., ETC.

EXTRACTO DEL CATALOGO

- A 50 céntimos
VICTOR HUGO.—Páginas escogidas.
F. P. MARCALLE.—Las clases jornaleras.
VOLTAIRE.—Miscelánea filosófica.
ROUSSEAU.—El contrato social.
SPENCER.—Creación y evolución.
JAURES.—El socialismo.
STUART MILL.—El militarismo.
VOLNEY.—Las ruinas de Palmira (dos tomos).
DARWIN.—El hombre y su origen.
A 2 pesetas.
F. P. ARZUAGA.—Preludios de Incha.
A. BLOCH y PARAF-JAVAL.—La Substancia universal.
G. ENGELHARD.—Las primeras edades de la Humanidad.
O. LEFOURNAU.—Psicología Etnica (cuatro tomos).

Esta casa vende además otras muchas obras, entre las que sobresalen El Hombre y la Tierra, del sabio geógrafo Elisée Reclus y La Gran Revolución del gran escritor ruso Pedro Kropotkin. Hay también un completo surtido de obras de texto para uso de las Escuelas laicas y racionalistas.—Se envía gratuitamente Catálogo general a quien lo pida.—Los pedidos pueden hacerse directamente a la ADMINISTRACIÓN DE EL SOCIALISTA

El Socialista

PRE, 18, segunda derecha. Este diario es el único que defiende a la clase trabajadora. Propagar su lectura es contribuir de un modo eficaz a la conquista de nuestra emancipación política y económica.

LA FAX FUTURA

Y EL SOCIALISMO INTERNACIONAL
POR ENRIQUE LEORIA
Precio: 35 céntimos.
De venta en esta Administración.

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAÍNA

EXACTITUD EN EL PESO • CALIDAD SUPERIOR
Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, etc.
San Francisco, núm. 3 • Ormaztegui, núm. 33
Alameda San Mateo, núm. 12 • BILBAO

LEED Y PROPAGAD

El mejor libro de propaganda aliadista. "No se puede ser liberal y ser germanófilo" por FERNANDO LOZANO. Precio: 2 pesetas. Descuento del 25 por 100 de seis ejemplares en adelante. Pedidos a Velázquez, 36, MADRID

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA DE IBAR

ULTRAMARINOS DE SUPERIOR CALIDAD. PRECIOS SIN COMPETENCIA. VENTA DE CARBONES SUCURSALES BIDEARRIETA —ARRAGUETA, 3 CALBETON, 16.—BIDEARRIETA, 6

LEYES Y REGLAMENTOS

Leyes de Reunión y Asociación... Programa y Organización general del partido... Leyes y reglamentos de Accidentes del trabajo y sobre el trabajo de las mujeres y los niños... Manual de prácticas sociarias... Anuario obrero (1915)... Manual del obrero asociado... Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

ANUARIO OBRERO

Recomendamos la adquisición de esta interesante obra, compendio de las fuerzas obreras organizadas en España, que consta de cerca de 200 páginas. Además de los muchos datos de la organización obrera, contiene interesantes artículos de Iglesias, Besteiro, Araquistain, Pereira y Labrenne. Los compañeros autores de este Anuario han acordado ceder a beneficio de EL SOCIALISTA el 65 por 100 de las ventas que desde ahora se efectúen, y para la mejor adquisición de este volumen su precio en el sucesivo será de TREINTA CÉNTIMOS PEDIDOS A "EL SOCIALISTA"

M. ROCA

FOTOGRAFO
Tetuán, 20.—Madrid.
GRAN PREMIO EN LA EXPOSICION INTERNACIONAL DE VIENA DE 1912

MANUAL DEL OBRERO ASOCIADO

Por L. FERNANDEZ y A. L. RIEZA
Este libro es el único que trata de la organización del obrero asociado y de la acción de la Cominternación del Estado y de la de su tiempo. Incluye: Funcionamiento y organización de los Institutos Nacionales de Reforma social y de Previsión; Inspección del trabajo; Tribunales Industriales; Historia de la organización obrera en España; La Unión General de Trabajadores; Federaciónes nacionales de Oficio; Legislación social: Leyes de Accidentes, Invalidez, Consejo de conciliación, Mujeres y Niños; Reservas dominical, Emigración, etc.; Vocabulario social y otras muchas noticias de gran interés para el obrero. Precio: 1,50 pesetas.—20 por 100 de descuento a socios de diez ejemplares en adelante.

EL CALDERERO MODERNO

TRATADO MODERNO DE CALDERERIA GENERAL POR N. Rodríguez Dal
PRECIO: 7 PESETAS
Ilustrado con más de 200 grabados
PRENO DE VACIO AUTOMATICO
TRATADO PRACTICO DE SU FUNCIONAMIENTO, ILUSTRADO
PRECIO EN LIBRERIAS O A SU EDICION
Felipe Carretero
BILBAO

EL SOCIALISTA es el único diario defensor de la clase obrera. FUNDACION Y ADMINISTRACION PER. 12. A

LA MADRE

(NOVELA)
POR MAXIMO GORKI
Traducción de S. TORRALVA RECI

—¿Por qué os incomodáis?—preguntó la madre con tristeza.— Mejor haríais en daros un abrazo fuerte.
—¿Queréis?—dijo Pablo en voz baja.
—¿Por qué no?—respondió Andrés enderezándose.
Pablo se puso de rodillas y los dos hombres se abrazaron; durate un instante, los dos cuerpos no tuvieron más que una sola alma encendida en una sola amistad.
Por el rostro de la madre corrían lágrimas; pero no tenían nada de amargas. Enjugándolas, dijo algo confusa:
—Las mujeres siempre estamos llorando... unas veces de alegría y otras de pena...
Andrés separó a Pablo con un ligero movimiento de la mano y dijo, frotándose los ojos:
—¡Basta! Después que los terneros han juguetado algún tiempo se hace con ellos el asado. ¡Ah, qué diablo de carbón! He soplado tanto, que tengo los ojos llenos de humo...
Pablo se sentó junto a la ventana, inclinada la cabeza.
—No hay que avergonzarse de llorar esas lágrimas—dijo dulcemente.
La madre se acercó a él y se sentó a su lado. Su corazón estaba henchido de un sentimiento de valor, dulce y cálido.
—¿Qué importa!—pensaba acariciando la mano de su hijo.— ¡Es imposible que ello sea de otro modo... tiene que ser así!
Y otros pensamientos familiares se arremolinaban en su memoria; pero no encontró ninguno que pudiera expresar lo que sentía en aquel instante.
—Yo lavaré la vajilla... madrecita; quédate sentada—dijo Andrés levantándose y pasando a la pieza vecina.— Descanse usted... Bastante se la ha hecho sufrir...

La madre fué lentamente hacia él, la mano tendida, y dijo:
—Mi buen amigo!...
Andrés se volvió, echó adelante la cabeza como un toro, y se escapó a la cocina, con las manos a la espalda. Su voz resonó luego, irónica y sombría:
—¡Vete, Pablo, si no quieres que te quite la cabeza!... ¡Estoy bromeano, madrecita, no me crea usted!... Preparo el samovar... Bien, perfectamente... Nuestro carbón es infame... está humedo... ¡que se vaya al diablo!
Calló. Cuando la madre entró en la cocina estaba sentado en el suelo y encendía el samovar. Sin mirarla, prosiguió:
—¡No tenga miedo, madrecita, que no le tocaré! Yo soy bueno y dulce... como un nabo cocido... ¡Y también yo le amo!... ¡No escuches, tú, héroe!... Pero lo que yo no amo es su chaleco... Se ha puesto un chaleco nuevo, vea usted, y que le gusta mucho; marcha con el vientre hacia adelante y empuja a todo el mundo para que se vea bien su chaleco. Es bonito, verdad es; pero, ¿a qué viene zarrandear al prójimo? ¡Tiene ya tan poco sitio!
Pablo preguntó sonriendo:
—¿Todavía gruñís más? Ya me has amonestado bastante...
Andrés, sentado siempre en el suelo, había colocado el samovar entre las piernas y le contemplaba. La madre, de pie cerca de la puerta, fijaba sus ojos entriscidos y afectuosos en la nuca redonda y en el ancho cuello de Andrés. Este se echó hacia atrás, apoyadas en el suelo las manos, y miró a la madre y al hijo con ojos un poco enrojecidos:
—¡Verdaderamente, sois buena gente!—dijo a media voz.
Pablo se inclinó y le cogió del brazo.
—¡Sueta!—dijo Andrés sordamente.— Me vas a hacer caer... ¡vete!

Y su voz cantante se hizo más sonora cuando estuvo fuera de su vista:
—¡No está bien el vanagloriarse y, sin embargo, acabamos de vivir un momento de una vida buena, humana, llena de amor! Esto es sano...
—¡Si!—dijo Pablo, dirigiendo una mirada a su madre.
—¡Todo ha cambiado!—exclamó ésta.— La pena es otra, la alegría es otra... ¡Yo no sé ya, no comprendo ya lo que me hace vivir... y no puedo decir nada con palabras!
—¡Todo ha cambiado, sí... y así es como debe ser!—dijo Andrés.— Esto es porque en la vida se desenvuelve un nuevo corazón, madrecita. Los corazones están todos destrozados por la diversidad de intereses, rotidos por la ciega avaricia, mordidos por la envidia, cubiertos de llagas y de heridas purulentas... de mentira, de cobardía... Los hombres están todos enfermos, tienen miedo de vivir... se diría que andan errantes por entre la niebla... que cada uno no conoce más que su propio dolor... Pero he aquí que sobreviene un hombre que ilumina la vida con el fuego de la razón y que grita y llama:
«¡Ah, pobres insectos extraviados! ¡Tiempo es ya de comprender que tenéis todos los mismos intereses, que cada cual tiene derecho a vivir, a desenvolverse! Este hombre que grita está aislado y por eso clama en alta voz; le hacen falta amigos; se siente triste tan solo, tiene frío. Y a su llamamiento, todos los corazones se juntan en uno solo por lo que tienen de mejor, formando un corazón inmenso, fuerte, profundo, sensible como una campana de plata... Y he aquí lo que me dice esa campana: «¡Unos hombres de todos los países; no forméis más que una sola familia! El afecto es la madre de la vida y

no el odio». Hermanos, yo oigo ya esta campana.
—¡Y yo también!—dijo Pablo.
La madre apretó los labios con fuerza y cerró los ojos para contener las lágrimas.
—¡Esté acostado, o marche hacia no importa dónde, oigo siempre resonar en todas partes esa campana... y ella me hace feliz! Lo sé; ¡la tierra está cansada de soportar la injusticia y el dolor, murmura como si respondiera al campaneo, tiembla dulcemente para dar la bienvenida al nuevo sol que se levanta en el pecho del hombre!
Pablo agitó la mano; iba a hablar, pero la madre le tiró del brazo, susurrando:
—¡No le interrumpas!
—¿Sabéis?—continuó Andrés, de pie en la puerta, los ojos chispeantes.— Hay muchos dolores en reserva para los hombres, manos ávidas tomarán de él aún mucha sangre... pero todo eso, todo mi dolor y toda mi sangre no son más que un débil rescate para lo que poseo ya en mí, en mi cerebro, en la medula de mis huesos! Soy rico, como una estrella es rica en rayos de luz... ¡Lo soportaré todo... lo sufriré todo... porque tengo en mí una alegría que nadie ni nada matará jamás, y esta alegría es mi fuerza!
Y prosiguió hasta la media noche su conversación armoniosa y sincera, sobre la vida, los hombres, el porvenir.
Cuando se aclaraba para ella un pensamiento, Pelagie, escogía, suspirando, algo de su pasado, no importaba qué—siempre era algo doloroso y grosero—, y se servía de ello como de una piedra para consolidar aquel pensamiento en su corazón. Bajo la cálida influencia de este diálogo, su inquietud se fundía, experimentaba los mismos sentimientos que el día que su padre le había dicho con tono brusco:
—¡Es inútil hacer gestos! Hay un im-

Llegar a guerra su...
nios en m...
terial. En...
distinción...
intervención...
desemvolv...
amientos...
aplica los...
de la gue...
señalación...
partido se...
otros; sin...
pensando...
volvieron...
chazamos...
nistas qu...
griamos y...
al juicio...
cedimien...
lismo son...
El sent...
rales del...
permiten...
ser partic...
deseos fu...
mentos, la...
prenderia...
futura de...
mal espíri...
dujo la he...
tir consti...
contribui...
ponibles...
dos aspect...
Pero ac...
mos que...
país, ni s...
materiales...
teamiento...
necesidad...
cambios d...
uos impor...
b's de mo...
unidad...
Los mo...
aun ma...
de la Mon...
to pueden...
mentan el...
aprovecha...
ganda rep...
Ya hem...
el mitin e...
tantes de...
nolas que...
ción de a...
miento a...
pensamien...
A contin...